





この制度の骨子となるのは、  
一、医師又は歯科医師は患者に投薬の必要を認めた  
ら原則として「処方箋」を発行しなければならぬ。  
二、調剤投薬は原則として  
薬剤師でなければ出来ない。  
三、薬剤師は患者から求められた場合に止むを得ない。

実施によつて医療の方はどうなるのだろうか……。

西薬分業も骨抜きで看板だけ?

## 医療体系を診療所に聞く

この四月から「医薬分業」という制度が実施された。この制度を一日にいふと「医者は診療、薬は薬剤師」ということである。そこでこの新制度の実施によつて医療の方はどうなるのだろうか……。

(回) この制度によると、医者は診療、薬は薬剤師で、ということになるが、診療所からは薬をもらえないのか?

この診療所からでも薬は出せることだ。  
問) 診察した医者は必ず処方箋を出さなければならぬのか。そうなると患者自身が自分の病状が詳しく述べ、そしてどういう薬を使えばよいかと、いうことが判つて好都合だと思うが?

答) 処方箋をもらうにはわざわざ下さいといわなくて、黙つていても医者が必ず出さなければならぬことになつてゐる。病状が詳しく判ることと使用する薬品が何々かも

問) こゝには正規の薬剤師はいないが、処方箋では薬品が出せないので患者としても都合がよいことだと思う。

答) 正規の薬剤師のいるところまでわざわざ買いやつた医者から薬はもらえてることになつて、いるから、ここから出すにも別に薬剤師のみにこだわる必要はないと思うが、有資格の薬剤師は将来ほしいものだと思つてゐる。

問) 入院している患者はこの制度実施で何か特別に変つたということはないだろうか?

答) 入院患者の場合には、患者が特に処方箋を下さないと希望しない限り医者は処方箋を出さなくともよいことになつていて。入院するということは患者がその病院、診療所などから薬をもらう意思のものと見なされるわけだ。結局、この制度のさゝえとなる新医療費体系(物一薬品一と技術一診療一分けて医者と薬剤師に正当な料金を払うということ)が同時に実施にならなかつたので、医業分業も実質的には骨抜きの有様で看板だけとなつた観がある……。

力とハエ  
あかる

連絡は、駅前、アサヒ電気商会 電話一二三番

、便所汲取口のフタは完  
全かどうか。  
、流し戻の溜つばのフタ  
は完全かどうか。

◆六年連續完納（自昭和二十一年至昭和三十年）	（杉山田） 杉淵重藏 （鎌沢） 福田織之助 （三里） 福岡善治、松橋喜 次弥
（芹沢） 土濃塙一郎	
（摩当） 松橋卯一郎	
（東根田） 佐藤秀蔵、佐藤喜	
秀二	
◇五年連續完納（自昭和二十六年至昭和三十年）	（上杉） 永井喜代治、閔源 吉、工藤堅治、永井昌治 工藤弥七、疋田寅五郎、

# 晴れの百四十九名 町税完納者を表彰

町ではさきに「町税完納褒賞規定」を設けて町税完納者を表彰することにしていたがその第一回表彰式が新町発足一周年目に当る去月三十一日西中学校で挙行された。

足田久太郎、二階堂一郎	田作松、吉田嘉市、佐藤嘉吉、佐藤与助、辻夕力
(下杉) 桜井良吉、桜井辰巳	(桃栄) 佐賀辰蔵
松、畠山寅之助、木村清	(杉山田) 伊東市藏
助、木村与之松、斎藤助	(鎌沢) 加藤理吉
松、木村八治、桜井与之	(三木田) 三浦利吉、相馬悌三
助、桜井政五郎	三浦義幹、三浦一
(駿前) 坂上喜市郎、穴倉	二
養助	(雪田) 山岡菊藏
政治	(三里) 松橋由於
(川井) 吉田嘉左衛門、吉	(芹沢) 桜庭吉郎、桜庭作
田己之助、佐藤伊三郎、	
佐藤慶三郎、村形言助、	
吉田幸助、佐藤禎藏、佐	◆四年連続完納(自昭和二十七年至昭和三十年)
藤專治、吉田市太郎、吉	
(西根田) 金田藤右衛門	

### [表彰される代表者]

(道城)	藤	一馬	方
(上杉)	森岡昌千代	木村金治郎、工藤彦治	（道城）
（駿河）	工藤彦太郎、工藤和吉	彦治、斎藤米吉、桜井平	（上杉）
（伊豆）	関喜兵衛、疋田力	（駿前）	和吉、
（下杉）	木村金治郎、工藤政五郎、佐藤五郎	吉田和一郎、佐藤政五郎	（伊豆）
（駿前）	（駿前）	（駿前）	（駿前）
（川井）	吉田和一郎、佐藤政五郎	（三木田）	相馬春治
（駿前）	（西根田）	（西根田）	（西根田）
（五郎）	金田六兵衛	金田六兵衛	金田六兵衛
（下杉）	後藤春吉	（駿前）	（駿前）
（駿前）	津谷留藏	（上杉）	（上杉）
（川井）	吉田仁吉郎	工藤正三、疋田忠	工藤正三、疋田忠
（金沢）	関多一郎	（上杉）	（上杉）
（駿沢）	加藤慶五郎、加藤	（五郎）	（五郎）
与一郎	鈴木久一	（下杉）	（下杉）
（三木田）	三浦俊男、三浦	（駿前）	（駿前）
（三里）	福岡理喜朗	（川井）	（川井）
（芹沢）	土濃塚三助	（駿前）	（駿前）
（東根田）	桜田耕一	（駿前）	（駿前）
（道城）	小林宇八、松橋保	（駿前）	（駿前）
（五郎）		（駿前）	（駿前）
（上杉）	工藤惣左衛門、工	（駿前）	（駿前）
（駿前）	藤松三郎、工藤伊三郎、	（駿前）	（駿前）
（川井）	閑藤市、米倉ミヨ	（駿前）	（駿前）
（下杉）	後藤勇二	（駿前）	（駿前）
（駿前）	九島己之助	（駿前）	（駿前）
（川井）	佐藤重五郎、吉田	（駿前）	（駿前）

# 元氣な一年生 心配顔のお母さん達

ことしも町内八つの小学校に三五〇人の可愛らしい一年生が入学した。

次第に学校にも慣れて毎日元気にして勉強しているが、心配なのはお母さんやお姉さんたち、一年生の後について来ては、教室の後の方からわが子、わが弟妹の勉強ぶりを心配そうに眺めている。

〔写真――元気な一年生とお母さ

町内に住む音楽同好家ではかねてから音楽同好会を結成する話し合いをしていたが、こんど次の事が発起人となつて第一回レコードコンサートをことになり、同好者多く参加を望んでいる。

第一回 レコードコンサート

音楽同好会で  
第一回レコード  
コンサート

くるそなうだが、空気が乾燥していても家庭の火の用心が徹底していたなら文句はないのであるが、統計上では春先きの気のゆるみ「火の不用心」が結局火災シーンを生んでいるようなものである。

ことしは、去る三月の能代市の大火をはじめ県内にも火災の発生が多いが、お互に火にはくれぐれも用心をしたいものである。

しいことだ。明るい  
を作る第一歩として  
何かう教やヘエの業

ことがらに重点をおいて行  
たいと話している。  
大掃除実施の主眼は家屋  
内外清掃は勿論であるが  
とくに蚊やハエの発生源  
といわれる両便所や下水  
溜などについて重点的に  
行いたい。  
春には僅か一匹のハエが  
年に十五億匹のハエの親  
になることを考へると恐  
怖である。畢竟、環境

たばこは  
合川町内で  
買いましょう



# 広報あいかわ

## 11号付録

昭和31年4月15日発行

## 副業だより

## —養鷄特集号—

これ等は実際的に丈夫で割合に多産し、しかも肉も美味しい実用鶏種です（但し産卵能力は白レグには若干劣ります）「名古屋」は良い鶏ですが、就巣性が強く春四、五十日も抱くものが多いので、この血統の入ったもの

白レグ × 横斑アリモスロツク // ロツクホーン  
白レグ × ロードアイランドレッド // ロードホーン  
白レグ × 名古屋 // ナームホワイト一代  
ロード雄 × 横斑雌 // ゼンタツクス

入する場合ではこれから見ても白レグにかなうものはないといえましょく少しぐらい廃鶏の時の値段が高くても飼料代が四〇〇円から四五〇円位多くかかるので、いちじるしく不経済なことが分ります。又産卵開始までの期間も育すう時期にもよりますが、白レグが最も早く一五〇日から一八〇日位で大体産みそろいます。しかし白レグにも欠点はあります。それは比較的美食であること、飼料の変更にきわめて敏感であること、肉が余り美味でないこと等です。この内、食べた飼料の大半を産卵の材料に向けるので、体に脂肪がかからないから、肉がまずいのは当然であるとしても、又食べたもの（一日約三〇匁）の二分の一が卵になるのであるから美味しい飼料が必要であることもうなづかれるが、最も大きい欠点は飼料の変更に敏感に過ぎることです。そこで実際農家で飼うには「一代雑種」が良いと云う人もあるわけです。

つまり体重五三〇匁の鶏で年二〇〇ヶ産卵する能力の鶏では一〇貫六五〇匁の飼料を使うのに体重八三〇匁の鶏では同じ数の卵を産むのに約二貫五〇〇匁多い一三貫一六〇匁必要とすることを表しております。この五三〇匁位の鶏が白色レグホンです。八三〇匁位のものが黄莊ブリマスコック、

五三〇	勿	六六〇	勿	八三〇	勿
同	同	二〇〇	卯		
一〇貫	六六〇	勿			
一一貫	七三〇	勿			
一三貫	一六〇	勿			

業である水鶏の場合に、堆肥もいらない、金肥もいらない、草取もいらないで、しかも多収で美味である品種は何か?等と云う人は一人もいないでしようが、こと鶏になるとこれが要求されるのです。やはり或る程度良い飼料を与えて、良く管理した上でどんな種類がもつとも卵を多く産むし、鶏のときも多くの肉がとれるかと云つた二つの特徴にしぼつて考えた方が良いでしよう。これについては次のような統計があります。

農業經營確立の為に必要であることは今さら論をまたないところであるが、わが合川町ではこのほど「合川町副業振興計画」を樹立し、強力に副業を推進することになった。一口に副業といつてもその範囲は非常に広く、夫々一長一短が小資本、既存設備の転用等で手軽に取つ付けるものは養鶏が最適とみられている。町ではさきに県農業改良課の技術者を招き養鶏に関する有益な講義を聴いたが、以下に同技師の口述要旨を掲げ各位に紹介することとした。(係より)

## ○秋田県の養鶏の過去と現況

農業經營確立の為に有畜化が呼ばれる様になりました。本町でも比較的小資本なり既存設備の転用でやり得るし、飼料も水田の副産物や、畑の一部に作付する作物の利用等、かなり有利にやり得る養鶏を大きく取り上げ、新しい町造りの一環とすべく予算的にも施策することとなつたので、養鶏特集を出すことにしました。

## これからの農家養鶏

## 二、飼料はどうすればよいか

は就業性がどうしても強くなりがちです

体 重	年間産卵	年間飼料消費量
五三〇匁	二〇〇卵	一〇貫六六〇匁
六六〇匁	同	一一貫七三〇匁
八三〇匁	同	一三貫一六〇匁

つまり体重五三〇匁の鶏で年二〇〇ヶ産卵する能力の鶏では一〇貫六六〇匁の飼料を使うのに体重八三〇匁の鶏では同じ数の卵を産むのに約二貫五〇〇匁多い一三貫一六〇匁必要とするこれを表しております。この五三〇匁位の鶏が白色レグホンです。八三〇匁位のものが横斑ブリマスロツク、名古屋でその中間がロードアイランドレット等です。飼料の大部分を購入する場合ではこれから見ても白レグにかなうものはないといえましょう少しぐらい廃鶏時の値段が高くても飼料代が四〇〇円から四五〇円位多くかかるので、いちじるしく不経済なことが分ります。又産卵開始までの期間も育すう時期にもよりますが、白レグが最も早く一五〇日から一八〇日位で大体産みそろいます。しかし白レグにも欠点はあります。それは比較的美食であること、飼料の変更にきわめて敏感であること、肉が余り美味でないこと等です。この内、食べた飼料の大半を産卵の材料に向けるので、体に脂肪がかからないから、肉がまずいのは当然であるとしても、又食べたもの（一日約三〇匁）の三分の一が卵になるのであるから美味しい飼料が必要であることをうなづかれるが、最も大きい欠点は飼料の変更に敏感に過ぎることです。そこで実際農家で飼うには「一代雑種」が良いと云う人もあるわけです。

（一代雑種というのは次の様にして生産されます）

一方戦争が始まるようになつてからは、かんじんの傍き手がいなくなつたことも一つの原因の様です。又自家用の消費も原料費の飼料代がかかりすぎるので、とてももつたいたくして食われないと云つたことなども原因したようです。ともかく、せつかく国や県が奨励したのにもかかわらず、秋田県の養鶏は産業養鶏まで伸びずに昔ながらの自給養鶏に逆もどりしたのは非常に残念なことででした。合川町の養鶏もこの県内一般の状勢と同じことば云ふべきで。

	馬鈴薯	二五匁	年間 約一〇貫
	し い な	五匁	一、八貫
	ふ す ま	五匁	一、八貫
	こ め ガ	五匁	一、八貫
	ぬ か	三匁	一、八貫
	む ぎ	五匁	一、八貫
	類	五匁	一、八貫
産卵の時期によつてもちがいます、これが基準です。イモは煮て、りま す。年間六割内外産卵します。次にもう一つの例をあげますと、			

であり、年間では約十貫目になることを述べましたが、この中には雑穀類四割五割、メカ、フスマ類三割と四割、動物質二割内外含まれておらなければなりません。これから配合飼料の外に緑餌一〇匁と一五匁位、年間にして三貫と五貫位になります。この配合飼料を全部購入致しますと現在の価格では五貫入り八〇〇円内外ですので、二袋だと千六、七百円になります。一方卵は年間二〇〇ヶとしても一箇平均一〇円で約二、〇〇〇円になりますから、その差額三と四百円が労賃になるわけです。実際にはヒヨコから成鶏までの諸掛りが約五〇〇円ですので、一羽当りマイナスの二〇〇円位、もつともこれが廢鶏代とすればトントンで、ただ難儀しただけで儲けがなかつたという結果になります。だから鶏が喜んで食べ、しかも健康を保ちながら産卵を続ける様にするためには、どんな飼料配合が良いかが非常に大切なことになることがおわかりと存じます。一つの例を上げてみましよう。

る必要があります。又飼料の自給が大切と申しましたが、或る程度の羽数がないとそうまで無理しなくても良いことになりますが、羽数が少いとどうしても農閑期の冬中遊んでいる労力を生かしての養鶏による労賃の手間かせぎも出来ないですから、最低四一五〇羽の鶏が常時飼われているようにしたいものです。

### 三、管 理

鶏は日がさし初めると止り木から降りて餌をつゝき始めます。それで遅く起きて行つたのは飼料の配合が果して良かつたのか、どうか分りませんし、止り木から降りてしまつたのでは、どの鶏がどんな糞をしたのかも分りません。どうしても止り木にいる内に管理者が鶏舎をのぞくことが大切です。そうすることによつて前日の餌の配合が良かつたか、量が適当であつたか、どの鶏が異常な糞をするとか、大きい健康な糞をするとかがわかります。日常の管理として水与え、餌与えを必要とするのは当然ですが、そのたびに観察することが養鶏のコツでもあります。良く「管理者の鶏舎につける足跡の数が産卵数と正比例する」といわれますが尤もなことにあります。観察を良くし、早く故障のある鶏、産まない鶏を発見するか否かが養鶏経済が間に合うか、どうかの決定的な要素になるからです。

「朝おき三文の得」というのは飼飼には早起きの必要なことに通じています。

### 四、陶 汗

鶏の産卵能力は産卵初年度を一〇〇とすれば、第二年度は約九一、三年度は七四といちじるしく落ちます。それで一年か、せいぜい二年位で淘汰しなければなりません。産卵しない鶏は遅く迄止り木に止つており、その癖に早くから止り木に上つてしまふのです。又、トサカの色が退色し元気がなくなるし、換羽状態では九月前に毛変りを初めるものがほとんど産まない鶏です。一方白レグ、横斑などのような口はし、足色の黄色な品種では産まない鶏に限つて黄色です。こんな事柄が淘汰する場合の目やすになります。繰り返して申しますが、普通は第一年度の産卵が終つた十月頃迄の一年間に二、三割を淘汰し、毛変りの初まる前後に三割内外を淘汰し、次年に残るのが最初の四割位にすれば、大体間違なく、第二年度も可成成績を上げ得られるのです。

### 五、鶏 舎

平飼い成鶏一〇一一二羽に対して一坪の鶏舎が必要です。鶏舎は南面又は東面の乾燥地が望ましく、窓の面積は少くとも床面積の一五%が望ましいとされております。

#### ◇バタリー飼いの鶏舎

前述したように鶏舎の設備費を少くする為と産卵能力の判定に便にするよう最近では、単飼あるいは複飼のバタリーが一般に行われるようになります。前述の大館種鶏場では巾六尺、高さ六尺、奥行二尺のバタリーを三段にし、之をさらに各々四つづくに区切つて各房に白レグ一、ロツクホン一を収容しております。白レグは割合に美食であるのに対し、一代雑種であるロツクホンはそれ程でもないので良く残りの飼を整理してくれ、この二羽は卵殻の一方が白く、一方は着色しているので、どの鶏が産んだか毎日トラップネットを掛けていると同じ効果があり、淘汰にも非常に役立つております。これ等のことは非常に参考になることと思います。

大体バタリー鶏舎では二間に三間位の屋内鶏舎で六個(一二〇羽)はゆく

り収容出来ます。運動が不足となりますので飼料配合と青物給与、腐植土の常給等には充分意を用いないと、やゝもすれば失敗をすることがあります。しかし常な注意を怠らずにさえおれば、そんなに恐れなくてもよいものであります。

### 六、ヒヨコの育て方

#### イ、時 期

普通行わるのは春雛です。農作業が始まらない前の三月上旬から四月上旬位までが農家の育すうの好期ですが、たゞこの際注意しなければならないことは、やゝ寒いこと、青物の得がたいことなどです。寒いといつても適当な保温設備を致しますとそんなに失敗はないものです。それは農家に手軽に初生ヒナから行うのを上げますと、下部が温床ふみ込み、上部が電熱式の併用が最も安全で、しかも安価に出来ます。これは一〇〇羽について大体四尺四方、高さ二尺六寸の温床ワクを用意し、それに約一〇〇貫の厩肥をふみ込み、翌々日にヒナを入れます。入すう前に二尺にふみ下げアンモニアガスの発散をおさえるために燐酸石灰六、七百匁を振りかけます。その上をビニールで覆つて湿度の直接上がるのを防ぎます。切藁を一寸位敷き、その上にむしろか、かますを敷いてヒヨコの床にするわけです。箱の奥に熱電球か熱源装置をして、ワクの上全体にネズミよけとして金網をかけるようにします。この育すう法では必ず前の方五寸位は空気が通るように空けておくことが必要であり、これを行わないと窒息する必要ですが、二十日位の間は温度を調節して保護します。

から注意しなければなりません。十日位したら外に出して遊ぶにバタリーに上げて体を外気にならすようにします。

ヒヨコの飼料は餌付から三十日位までは一羽当たり約三〇匁、これで一〇匁から六〇匁に成長します。次の四週間(一ヶ月)は三三〇匁必要で、これで体重一五〇匁位になります。この間の飼料は充分注意し、購入飼料を用いた方が安全でしょ。四十日以上ではそれが入梅になるとやゝもすればジンソーダとかいう特効薬が発明されていますから、あわてず早速用いるコクシジユウムという赤痢のような赤い便をし、二日で急に倒れるものが出たりします。(この病気もバタリー飼いでは殆んどが防がれるもので)

す)もし箱が不潔でこの病気にかゝった時には、モナフラシンとか、ロメジンソーダとかいう特効薬が発明されていますから、とにかく清潔と乾燥に留意することこそが出来ます。(この病気もバタリー飼いでは殆んどが防がれるもので)

#### ロ、脚 弱 病

脚弱病といふのは飼料の種類が少なかつたり(農家ではやゝもすればしない、米ぬかの主体の自給配合におち入りやすいから注意)青物が不足したり、日光不足が原因となり、指及び脚の曲つて歩けなくなる病氣ですから出来るだけ原因を作らないようになります。魚粉の代りにさなぎ、締粕などを三分の一位添加しますと充分防げるし、又治療にもなります。この病氣に罹るとやゝもすれば成鶏になつても充分な産卵能力を發揮出来ない事がありますので罹病させぬように注意することが必要です。

#### ハ、蛔 虫

孵化後六十日位と百日前後に一回づゝ駆虫することが望ましいものです。この時は前日夕飼いから絶食しておき、フエノチアデン一羽当たり〇、五グラム位を少量の飼料に混せて与えてやるのがよい。この際赤い便を排出するがこれは薬のせいがあるので心配はいりません。

#### (参 考)

四十日から成鶏迄の飼料量(百四十日位まで)

イモ	一、四貫	雜 穀	五七〇匁
米ぬか	四六〇匁	フスマ	四六〇匁
魚 粕	三六〇匁	青 物	一 貢
大体配合飼料二、三貫与えると四五〇匁程度の成鶏が出来ます。従つて成鶏一羽仕上りまでには五〇〇円内外かゝることになります。育すうの注意としてはどんな優秀な系統のものでも育すう間に病氣にしたり発育不良にしたりすると良い成績はあげられませんから、育すうは昔から「ヒヨコ六分咲く」といわれていることをしみじみと味うことが必要でしょう。			

### 七、鶏の経営

こゝに五〇羽の成鶏とヒヨコ三〇羽を取り入れて養鶏を行う場合を考えてみることにいたしました。

#### 水田一町歩、畑三反歩の経営農家の場合

米ぬか	反當六貫	六〇貫二分の一保有米の分三〇貫
小 米	反當一貫	一一貫
○五十羽分所要飼料量	五七五貫	
米ぬか、しいな、小米を利用した外		

#### (自 給)

イモ 四〇〇貫 (畑七、八畝分)

ムギ 五〇貫 (一石八斗) (冬作畑五、六畝歩分)

トウモロコシ 二六貫 (七斗四升) (イモ畑の間作七、八畝歩分)

フスマ 一五貫 (貫当一〇〇円 一、五〇〇円)

米ぬか 一五貫 (貫当 八〇円 一、二〇〇円)

魚 粕 一〇〇貫 (貫当二二〇円 二二、〇〇〇円)

貝 裂 一〇〇貫 (貫当 八〇円 八〇〇円)

食 塩 一斗 (一升当 二〇円 二〇〇円)

計 一二五、七〇〇円

#### 収 入

卵一個一〇〇円 一羽当二〇〇卵 四〇羽 八〇、〇〇〇円

廃 糞 一羽二〇〇円 四〇羽 八、〇〇〇円

計 八八、〇〇〇円

#### 差引 プラス

六二、三〇〇円

但しこの金額中にはヒヨコ代育すう電熱代金、施設消却、自給飼料用種代、肥料代(約一反五畝歩分)を含む

以上一応收支をあげて見ました。五〇羽の鶏を自分の経営を考え上手にヒヨコを育て、うまく鶏を管理し、さらに飼料も出来る限り良く作り、これを自給すること、水田の副産物もみな鶏に用いた場合を考えましたが、この合川町でも場所によって或いは農家の方によつて可能なことが考えられましょ。なお鶏糞のことにはふれませんでしたが、これが又成鶏一羽当たり乾糞として五貫になります。養鶏の強みの一つが鶏糞でありますので今計算より例えたまご価が一円と二円下落しても鶏糞の授与による地力増進、金肥節約が経営全般の向上に役立ち、一面販売用にするばかりでなく自給の消費を伴いますと、健康増進にも大いに役立ち得るものと考えられます。

◆ む す び